

APUNTES PARA LA GENEALOGÍA DE Gregorio Luperón

POR RAFAEL ALBERTO BRUGAL
PAIEWONSKY (IDG)

Sin dudas, uno de los personajes más biografiados de nuestra historia, lo ha sido el general Gregorio Luperón.

Paradójicamente, es poco lo que se conoce sobre la ascendencia del prócer puertoplateño.

Las brumas del silencio documental, o de la tradición oral ocultan al investigador las raíces familiares del que fuera la Primera Espada de la Restauración, y los orígenes de ésta.

El mismo Luperón, en sus «Notas Autobiográficas y Apuntes Históricas», es parco al dar información familiar. Nos dice que nació el 8 de septiembre de 1839, en Puerto Plata, hijo de Nicolasa Luperón y de Pedro Castellanos.

Alaba Luperón a sus hermanas, sin dar sus nombres, de las que nos dice que «... eran muy trabajadoras; planchaban, hacían pan, dulces y vendían frutas y legumbres». De su hermano mayor, nos cuenta de que en las noches iba con él de pesca. De su otro hermano varón, no hace mención alguna. Sus nombres, son silenciados al menos en el primer tomo de su obra.

Igual comportamiento en tal sentido adopta su estrecho colaborador y biógrafo, el poeta y general Manuel Nemensio Rodríguez Objío, en su obra «Gregorio Luperón e Historia de la Restauración», quien al igual que los biógrafos modernos del adalid restaurador, nada aportan realmente en tal sentido, sino que cuando suelen hacer alguna alusión a los orígenes familiares de Luperón, más bien se dedican a fantasear sobre el tema.

Ninguno aporta ningún dato o detalle preciso que sirva de hilo conductor al investigador para esclarecer la genealogía del general Luperón.

Tradicionalmente, han sido expuestas dos versiones que pretenden esclarecer los orígenes genealógicos de Luperón.

Ninguna de dichas versiones que expondremos a seguidas cuenta con un aval documental, pero además, la

misma estructura de las hipótesis denotan su falta de fortaleza.

A) Primera Versión: Desciende Gregorio De Don Luis Duperón.

Don Luis Duperón, fue un potentado rural avecindado en el sitio de Guaynamoca, en los años finales del siglo XVIII.

Los que sostienen esta hipótesis, pretenden veladamente, pero de manera inútil, hacer descender por línea directa a Gregorio de don Luis Duperón.

La versión de referencia, es expuesta por el más destacado documentalista de la Historia Dominicana, don Emilio Rodríguez Demorizi, quien en una nota en su obra «Próceres de la Restauración», consigna entre los antecedentes familiares de Luperón, las noticias siguientes:

«Luis Duperón, criador de Jainamoca (sic), concedió indulgencia a varios de sus esclavos por acto redactado en Puerto Plata a 27 de febrero de 1777; Francisco Duperón, vecino de Puerto Plata, hijo de Luis Duperón, vendió en Guainamoca el 14 de marzo de 1821 a Esteban Sánchez; Juana Duperón, Francisco y Luis Duperón, aparecen en un acto de venta de terrenos en Puerto Plata, el 3 de enero de 1846».

B) Segunda Versión: El Origen Barloventino Del Apellido Luperón.

Una segunda versión sobre los orígenes del apellido que ostentó el vencedor del combate del Sillón de la Viuda, sostiene que el mismo procedía de las islas francesas de Barlovento.

La versión en cuestión es consignada por don Miguel Angel Monclús, en su obra «El Caudillismo en la República Dominicana».

Este autor expone, el ya conocido dato de que Gregorio era hijo de Pedro Castellanos y Nocolasa Duperón, de la que señala que era «...originaria de las islas francesas de

barlovento (...) que había sido una (...) pobre emigrante o descendiente de ellos».

C) Análisis De Las Versiones.

La versión que pretende hacer descender a Gregorio por línea directa de don Luis Duperón, carece, como nos proponemos demostrar de base de sustentación.

A finales de los años setenta y principios de los ochenta, tuvimos la oportunidad de examinar la documentación a la que hace referencia don Emilio Rodríguez y que hemos consignado en otra parte de este trabajo, así como otros actos de venta donde se involucra a los sucesores de don Luis Duperón.

Un acto fechado el 7 de octubre de 1846, contiene la venta que los sucesores de don Luis Duperón, a Pablo Gómez de cincuenta pesos de terrenos en el lugar denominado La Ermita, de Gaspar Hernández.

Don Luis Duperón había procreado nos señala don Emilio Rodríguez Demorizi a Francisco Duperón, quien había casado con María Dolores Santos. De este matrimonio nacieron Juana Duperón Santos, quien casó con Manuel Minaya y Dionicio Duperón.

Para la fecha a que hacemos referencia, tanto Francisco como su hijo Dionicio, habían fallecido, este último sin dejar descendencia.

Hija de don Luis Duperón lo era María del Rosario Duperón, quien había casado con Juan Almonte. Fruto de esta unión nacieron Vicente, Tomasa, Gregoria y María Almonte Duperón.

Como se colige de los antes expuesto, es imposible establecer una relación familiar en línea directa entre don Luis Duperón y sus descendientes y los ascendientes del general Gregorio Luperón.

Esto así, porque don Luis Duperón solamente procreó dos hijos, Francisco y María del Rosario. Dionicio, hijo de Francisco murió entre febrero y octubre de 1846, sin procrear descendencia. Su otro vástago, Juana, perdió al casarse el apellido paterno, con lo que se extingue esta rama del apellido Duperón.

En el caso de María del Rosario, pasa igual que son su sobrina, pues en sus descendientes el apellido Duperón queda relegado a un segundo plano.

En definitiva, tanto por el lado de Francisco, como por el de María del Rosario, el apellido Duperón se había extinguido para el 1846.

La hipotética versión del origen barloventino del apellido Duperón, tampoco se basa en fuente documental alguna. En este hipotético caso, ello dificulta no sólo su negación, sino también su propia confirmación.

Una revisión de las microfichas de Apellidos de Todas

las Islas del Caribe, de la Genealogical Society of Utah, a Marzo de 1992, nos encontramos en la página No. 4,194 con las dos únicas menciones registradas en torno al apellido Duperón en el área del Caribe: Cadete Duperón quien casó con Petrona Báez el 16 de febrero de 1894, y Zacarías Duperón, quien casó con Ingenia Segura, el 4 de enero de 1890. Ambos enlaces matrimoniales ocurrieron en la parroquia de Santa Cruz de Barahona.

Tampoco, el apellido Duperrón, que el historiador Hugo Tolentino Dipp afirma era el apellido original del guerrero puertoplateño, tampoco aparece en el Caribe, pero si aparece en Francia para el año de 1797.

Creemos haber demostrado pues, que las versiones analizadas sobre los orígenes del apellido Luperón, son inconsistentes y no se corresponden con la realidad genealógica.

D) Nuestra Versión Sobre El Origen Del Apellido Luperón.

Lo que nosotros entendemos podría ser la hipótesis más cercana a la verdad, sobre las raíces del apellido que llevó el presidente del Gobierno Provisional de la República instalado en Puerto Plata en 1879, es posible que pueda provocar irritación en algunas epidermis de los que creen que cualquier aclaración en torno a la figura de Luperón se hace con la intención de disminuir sus indisminuibles méritos históricos.

Era práctica común, que le esclavo liberto tomara el apellido de su antiguo amo, o de algún amigo de éste.

De ello hay pruebas en Puerto Plata, como son los casos de los antiguos esclavos traídos al territorio nacional por Zephaniah Kingsley, y por los esclavos manumitidos por ... el propio don Luis Duperón.

De ambos casos, existen pruebas documentales, pero, veamos, por ser las que nos interesan las referentes a esclavos a quienes don Luis Duperón concedió indulgencia.

Un documento notarial fechado el 23 de noviembre de 1846, da base documental a nuestra hipótesis.

Los ascendientes del general Luperón eran esclavos manumitidos de don Luis Duperón.

Dicho documento notarial contiene la declaración de Juan Duperón, en torno a las tierras que poseía y que mediante dicho acto traspasaba en venta a María del Rosario Duperón, quien como se recordará era hija de don Luis Duperón.

De manera expresa se consigna en dicho acto, que el nombrado Juan Duperón, ...»fue casado con Felipa Duperón (y) que en ese tiempo eran esclavos de Don Luis Duperón».